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Sr. presidente, señoras y señores procuradores. 

Quiero comenzar dando la bienvenida a los que han 

querido acompañarnos en este debate sobre el estado de 

la Comunidad de Castilla y León. A los representantes de la 

sociedad civil, a los miembros de las instituciones propias 

y al resto de invitados. Muchas gracias. 

El 9 de julio de 2019 fue mi primer debate con usted, Sr. 

Mañueco. Aquel día, mis primeras palabras fueron de 

condena por un nuevo caso de violencia de género. En 

Salas de los Infantes, Monika acababa de ser asesinada por 

su pareja. El maldito machismo que no cesa hace que hoy 

deba empezar también lamentando un nuevo asesinato, 

otra vez en Burgos. Hoy es Andrea a quien lloramos tras ser 

cruelmente asesinada la semana pasada; y a su familia y 

amigos a quienes mandamos todo nuestro afecto. Otra 

mujer a la que no hemos sabido proteger y que debería 

hacernos reflexionar sobre lo mucho que nos queda por 

hacer.  

Daré este debate por bien empleado si somos capaces de 

salir con un compromiso firme para luchar todos y todas 

contra la violencia machista y llegamos a un gran pacto de 

Comunidad para luchar contra la violencia de género que 

culmine con la aprobación de una nueva ley. Este es el 

mejor propósito. 

Durante los últimos años, me han escuchado en esta 

misma tribuna reflexionar sobre la política. Creo 

firmemente que quienes nos dedicamos al servicio público, 

debemos ser siempre muy conscientes de a quién nos 
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debemos. Por eso, en este Parlamento y, mucho más, en 

este debate, debemos hablar de cómo logramos hacer 

mejor la vida de la gente. 

De cómo hacemos para que una familia no se vea ahogada 

para pagar un alquiler insoportable y pueda dar cobijo 

dignamente a sus hijos. De cómo logramos que un enfermo 

de cáncer no tenga que recorrer cientos de kilómetros para 

recibir el tratamiento que necesita. De cómo conseguimos 

que nuestros jóvenes tengan una oportunidad en la tierra 

en la que nacieron y dejemos de ver como cada fin de 

semana nuestras estaciones de tren y autobuses se 

convierten en un peregrinaje muchas veces sin vuelta de 

nuestros mejores talentos. De cómo cuidamos 

adecuadamente a nuestros mayores tras una vida de 

trabajo. 

Además, deberíamos guiarnos siempre por la reflexión de 

dónde estamos y para qué sirve la política, máxime en 

estos tiempos en los que todo se ha degradado de forma 

consciente y organizada por quienes quieren acabar con las 

bases de la democracia. No es la primera vez que pasa en 

la historia. Como escribe Irene Vallejo: “Qué antiguo puede 

ser el futuro” 

Lo digo porque usted no se toma esto en serio. La utilidad 

de la política no le preocupa. Usted no ha querido convocar 

un debate sobre el estado de la Comunidad. Sigue con sus 

obsesiones y ha convocado un debate sobre el estado de 

Pedro Sánchez. Castilla y León no le importa nada. Usted 

ha pretendido ejecutar una nueva y vacía maniobra 
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publicitaria. Un acto electoral. Agotado el fuelle de sus 

presupuestos falsos, necesitaba algo nuevo que ocupara 

titulares mientras ganaba tiempo para ir gastando la 

legislatura. No hay nada que se le dé mejor que dejar pasar 

el tiempo. Pero, por mucho que se empeñe, esta legislatura 

está agotada. Usted es el presidente con más anuncios y 

con menos apoyos.   Es una legislatura fallida y un 

gobierno fallido. Por eso, antes de perder más tiempo, 

debería convocar elecciones y dejar que los castellanos y 

leoneses se pronuncien sobre el futuro que quieren para 

su tierra. 

Hoy ha tratado de cambiar la realidad. De nuevo. En el 

último debate, usted fue capaz de hablar durante horas 

como si no gobernara con VOX. Hoy, ha sido capaz de 

leernos su discurso como si tuviera mayoría absoluta. No 

era verdad entonces. No es verdad ahora. 

En su particular versión de “Mañueco en el país de las 

maravillas” se inventa una Comunidad que no existe y 

pervierte las palabras. En aquel debate de 2019, Sr. 

Mañueco, usted fue investido en esta misma cámara por 

primera vez. En aquella ocasión llamaron renovación a 

mantener en el poder a quien llevaba más de 30 años. 

Llamaron regenerar a dar el gobierno a quienes venían ya 

manchados de una corrupción que no hemos visto más que 

confirmarse en los últimos años. Llegaron a llamar cambio 

al gobierno del PP y C´s. En el colmo de la hipocresía dijeron 

que tenía que gobernar siempre la lista más votada y 

terminaron pactando el segundo con el tercero. 
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No se preocupen, no me regodearé en aquello. Como decía 

Delibes, “las cosas pudieron haber sucedido de cualquier 

otra manera y, sin embargo, sucedieron así” 

Hoy nos anuncia una lluvia de millones. ¿Me puede 

explicar cómo lo va a hacer sin presupuestos y mientras 

dice que el gobierno de España nos maltrata? Pues porque 

miente, porque tienen más dinero que nunca gracias a los 

34.000M€ adicionales que le ha dado el gobierno. 

Hoy lo vuelve a hacer. Y le reconozco su perseverancia. 

Sigue y sigue la linde, aunque la linde se acabe. Porque 

durante esta legislatura, sus dos palabras favoritas han sido 

también pervertidas hasta límites insospechados. Acción y 

estabilidad. 

Decía Aristóteles que el fin de la política no es el 

conocimiento, sino la acción. Estoy seguro de que usted 

pensaba en Aristóteles cuando dijo aquello de que presidía 

un gobierno de acción, ¿verdad, sr. Mañueco? Mañueco, 

ese hombre de acción.  

Pero su acción se terminó antes de empezar. Ha presidido 

el gobierno más vago, más inactivo, de la historia de 

Castilla y León. Nunca habíamos tenido un gobierno que 

gobernara menos. Estar por estar, podría haber sido su 

lema. 

De hecho, su problema es que no ha gobernado usted 

nunca. Durante los 3 primeros años, gobernó el Sr. Igea. 

Durante los 2 siguientes, gobernó el Sr. García-Gallardo. Y 

ahora que está solo, no sabe ni qué hacer. 
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Hace unas semanas, cuando le preguntaban al portavoz de 

su gobierno por nuevas iniciativas legislativas, respondía 

que se iban a centrar en lo que estaba en marcha porque, 

total, para lo que quedaba de legislatura. ¡Por favor! 2 años 

perdidos justificando y tapando las barbaridades racistas, 

homófobas y machistas de sus socios de VOX, otro año 

tratando de recolocar las piezas de un gobierno en minoría 

y el último año, total, para qué vamos a trabajar. ¿Verdad, 

Sr. Mañueco? Ha encontrado usted el estado ideal, el 

gobierno zombi. Parece que se mueve, pero, en realidad, 

no tiene pulso. 

Hoy ha intentado aparentar que hace algo, pero haciendo 

anuncios al peso. Pero fíjese. Casi todo es repetido. 

Pero vamos con su palabra favorita de hoy. La estabilidad. 

Dime de qué presumes y te diré de qué careces, dice el 

sabio refranero. Ha sido su palabra más repetida, el mantra 

con el que quiere convencernos. Oye, que gobernamos con 

la extrema derecha por primera vez. Estabilidad. Que nos 

dan la patada y nos quedamos en minoría por primera vez 

en la historia. Estabilidad. Que nos somos capaces siquiera 

de presentar los presupuestos. Estabilidad. Que perdemos 

casi todas las votaciones en el Parlamento. Estabilidad. 

Mire, Sr. Mañueco, su gobierno no es estable, su gobierno 

está paralizado. 

Pero es que lleva así desde que empezó. Dinamitó su 

primer gobierno con una convocatoria electoral anticipada 

sólo porque el gurú de las encuestas del PP le pronosticaba 

una mayoría absoluta y acabó ganando de forma pírrica y 
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hermanado con VOX. Han dinamitado su segundo 

gobierno, sinceramente aún no sabemos por qué. Ha 

conseguido aprobar los presupuestos de la Comunidad 

sólo 3 años de los 6 que lleva gobernando. Bueno, y una de 

las veces lo tuvieron que aprobar a la segunda porque se 

liaron votando.  

¿Eso es estabilidad? No, no lo es. La única estabilidad que 

garantiza es que será capaz de ofrecer lo que sea y a quien 

sea para conseguir el gobierno. 

Ya sé que usted está estable. Estable dentro de la gravedad, 

podríamos decir. Podría seguir sin hacer nada hasta el 

infinito. La que no lo está es Castilla y León. No puede 

prolongar su agonía. Debe convocar elecciones de forma 

inmediata. 

Porque nuestra tierra sólo ha sido conocida estos años por 

los escándalos. Protocolo antiaborto. Su peineta. Insultos a 

periodistas, a mujeres con discapacidad, a víctimas de 

violencia de género. Cese a golpe de llamada del director 

de informativos de la televisión autonómica. La marca 

Castilla y León la han deteriorado a marchas forzadas. No 

nos olvidamos. En eso sí han sido constantes. 

Y para rematar, la corrupción. Por recordar los hechos, de 

nuevo. Hace unas semanas conocíamos, por fin, la 

sentencia de la Perla Negra. Uno de los mayores 

escándalos de corrupción de la historia de Castilla y León. 

Empresarios amigos del PP, altos cargos del PP en la Junta. 

¿Alguna dimisión? ¿Algún cese? ¿Alguna responsabilidad? 
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Nunca. Jamás. Usted ni siquiera ha hecho una valoración- 

Al menos, pida perdón, Sr. Mañueco.  

Aquí hemos vivido ya como condenaban a vicepresidentes 

de la Junta por casos de corrupción como el de la minería 

o la Gürtel mientras ustedes lo tapaban. Bueno, no sólo lo 

tapaban. Nos amenazan con querellas que nunca llegaban, 

nos insultaban en sus declaraciones públicas y, acababan 

ventilándolo, años después, con un lacónico “respeto a las 

decisiones judiciales”. Ahora caen unos cuantos altos 

cargos que, por cierto, han intentado librarse implicando a 

otro exvicepresidente de la Junta y aquí no pasa nada. Le 

cambiamos el nombre a las empresas públicas, 

cambiamos el negociete, lo llamamos SOMACYL, y hasta 

que nos vuelvan a pillar. 

Aquí mantienen a un consejero que ofreció una obra a 

dedo a un empresario corrupto y pelillos a la mar. Aquí 

sigue con un consejero de VOX en el gobierno porque, oye, 

nunca se sabe cuándo vamos a volver a necesitarles. Y 

“p’alante” como diría el gurú de Aznar y Ayuso. Y eso que 

aún queda la traca final, la madre de todas las 

corrupciones, la Trama Eólica, en la que los mismos de 

siempre robaban a manos llenas a los castellanos y los 

leoneses. Y, usted, Sr. Mañueco, siempre estuvo allí.  

Eso sí, lo de ponerle una vela a dios y otra al diablo, se le 

da de lujo. Esta semana veíamos escandalizados como el 

Sr. Mazón, presidente de la Comunidad Valenciana, 

pactaba los presupuestos con VOX para salvarse. El del 

Ventorro, aferrado a lo que sea para sobrevivir después del 
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drama vivido tras la DANA. Que, no sé, sería como hacer 

un gobierno que niegue el cambio climático después del 

desastre de la sierra de la Culebra. ¿Le suena, Sr. 

Mañueco? 

Hubo presidentes autonómicos del PP que corrieron a 

desmarcarse no fuera a salpicarles. Feijóo, pues no se sabe. 

Lo apoyó. O no. Lo conocía. O no. Lo autorizó. O no. No se 

sabe. Lo que sí sabemos es que usted callaba, como 

siempre. 

Porque usted ya lo hizo antes que nadie. Aquí nada se 

planifica, nada se ordena, nada se prevé. No se ordena ni 

la economía, ni los servicios públicos ni el territorio. 

Llevamos dos legislaturas proponiendo una ley de 

emergencia climática, ¡10 veces lo hemos propuesto!, para 

prevenir y ayudar a lo que nos viene, a lo que ha llegado: 

sequías persistentes, grandes incendios, inundaciones 

como las que hemos visto estos días en Ávila y otras zonas. 

¿Qué ha hecho usted? Votar en contra de nuestras 

iniciativas al ladito de VOX como si fuera un Mazón de 

saldo. 

Es que hemos propuesto una regulación para la instalación 

de renovables y otro tipo de plantas e instalaciones como 

las macrogranjas, los macroparques eólicos y solares y las 

plantas de biogás y una moratoria mientras esto se regula 

para no perjudicar a nuestro territorio y ustedes se han 

negado también ni escuchan a los que se manifiestan. 

Por eso no ha criticado los nuevos pactos con VOX. Porque 

añora repetirlo y ahora no puede porque las elecciones 
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están cerca y hay que aparentar que están peleados. Pero 

ya lo ha dicho su exportavoz, en cuanto VOX “madure” 

estamos deseando sentarnos con ellos de nuevo. Volverán 

a gobernar juntos si pueden. Pero el PSOE se lo impedirá. 

Los presupuestos vigentes son los que aprobaron el PP y 

VOX, juntitos, el año pasado y ya contienen el ideario de 

VOX. Siempre le ha resultado muy cómodo pactar con ellos 

por mucho que su exvicepresidente se hiciera el gallito. No 

le conocían bien. En pactos con la extrema derecha usted 

siempre lleva la delantera a todos sus compañeros del PP. 

En su primera investidura le dije al Sr. Igea que era igual que 

el Sr. Fuentes, pero con ínfulas. El Sr. García Gallardo era 

igual que el Sr. Igea, pero con casco de moto. Qué cosas 

nos ha hecho ver, ¿eh?  

Mire que he ido haciendo algunas predicciones acertadas. 

Le dije al Sr. García-Gallardo que, pactando con usted, 

acabaría sentado al lado del Sr. Igea. Y ha faltado el canto 

de un duro. Así de agradecido es usted siempre con los que 

usa para sobrevivir políticamente. 

El caso es que los actuales presupuestos contienen aún 

partidas para negar la violencia de género, los recortes al 

diálogo social, las subvenciones a la tauromaquia, el 

presupuesto de la vicepresidencia sin competencias…por 

no hablar del protocolo antiaborto que sigue colgado en su 

página web. 

El caso es que todos sabemos que, si pudiera, volvería a 

pactar con VOX. Que ya no sólo es una extrema derecha 
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peligrosa para las mujeres, para las personas LGTBI, para el 

campo…Es que son declarados enemigos de España y 

aliados naturales de todos los que quieren acabar con los 

valores de la Unión Europea. En los trances duros, ya decía 

Machado, los señoritos invocan la patria y la venden 

mientras el pueblo, que no la nombra siquiera, la compra 

con su sangre y la salva. 

Pero si hasta sigue teniendo en sus filas a un consejero de 

VOX. Aunque, dados los cambios ideológicos que lleva su 

consejero de Cultura a lo largo de su vida, la verdad es que, 

como diría Feijóo, no ha sido del PP porque no quería. Por 

cierto, Sr. consejero, aún estoy esperando su demanda 

por haber contado sus pecados de juventud. 

Tan de VOX siguen siendo sus políticas, Sr. Mañueco, que 

en el último debate le pedí, le supliqué, que parara su ley 

de la discordia tras un informe de los relatores especiales 

de las Naciones Unidas, nada más y nada menos, que le 

acusaba de vulnerar los derechos humanos. 

Pero usted hizo lo de siempre. Decir que la culpa era de 

Pedro Sánchez y seguir adelante con esa norma infame por 

miedo a enfadar a los herederos de Franco. Resulta que, al 

final, se revolvieron contra usted igualmente. Una de las 

mejores cosas que ha pasado en estos meses es haber 

mandado al olvido su ley de la discordia. Hoy Castilla y 

León es un lugar más digno y más libre, la memoria de los 

luchadores por la libertad y la democracia en nuestro país 

ha sido salvaguarda. Y, una vez más, el PP quedó 

retratado. 
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Pero usted no ha cambiado, Sr. Mañueco. Se negó entonces 

a dar marcha atrás a la declaración de bien de interés 

cultural de la pirámide de los italianos, esa pirámide 

fascista que usted protegió mientras nuestro patrimonio 

histórico artístico se cae a pedazos por falta de inversión 

ahora está en manos de la “Asociación para la 

Reconciliación y la Verdad Histórica”. Que nombre tan 

rimbombante, ¿verdad? ¿Ven lo que les decía de la 

perversión de las palabras? Pues ni defiende la 

reconciliación ni la verdad, lo único que defiende esa 

asociación es el franquismo. Y lo hace gracias a usted, Sr. 

Mañueco. 

Ver como hace unas semanas detenían a un estudiante por 

hacer el saludo nazi a las puertas de Auschwitz mientras 

aquí, con toda impunidad, se consienten y amparan 

alegatos franquistas, es descorazonador. Será el signo de 

los tiempos. No hizo nada entonces, le pido que lo haga 

ahora, Sr. Mañueco, y pare esta locura anulando la 

declaración de BIC y, en todo caso, resignificando la 

pirámide de los italianos para contar la verdad de la 

crueldad de la dictadura. 

Les pongo otro ejemplo de su cercanía con VOX. Y me viene 

muy bien para replicar a su manoseo del campo de Castilla 

y León. La semana pasada debía elegirse un nuevo 

presidente de la Comisión de Agricultura que había 

quedado vacante. Pues nada. En un nuevo episodio de su 

proverbial capacidad de diálogo, el PP se queda solo y en 

minoría. ¿Y qué hace? Pues para evitar que la presidencia 
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la ocupe una procuradora del PSOE, votan al candidato de 

VOX. Ahí juntitos de nuevo. Lo sabemos, son hermanos. 

Aunque han tenido una pequeña riña, estuvieron juntos y 

volverán a estarlo, pero no nos tomen el pelo. Sr. Mañueco, 

no se atreva a decir que defiende usted a la gente del 

campo cuando sigue entregando su gestión a quienes se 

han vendido a nuestros enemigos, a quienes se alían con 

los populistas que, a base de aranceles, quieren destruir 

nuestra agricultura, nuestra ganadería y buena parte de 

nuestros sectores productivos. Defensores de otras 

banderas les llamaba el otro día en el Pleno, ¿verdad? 

Pues usted es el abanderado de VOX, Sr. Mañueco. 

Sólo a VOX ofrece su mano tendida, Sr. Mañueco. Pero sus 

manos siempre van al cuello. Estadísticamente es muy 

difícil que tenga usted razón. Si el Sr. Igea pactó con usted 

y dice que no es de fiar. Si el Sr. García-Gallardo pactó con 

usted y dice que no es de fiar. Si Podemos, XÁvila, UPL, 

SoriaYa…dicen que no es de fiar. ¿Estaremos todos 

equivocados? No. Es que usted no es de fiar. 

Y, si no, que se lo digan a los representantes del diálogo 

social. A los empresarios y a los sindicatos. Les ha mentido 

muchas veces. En todas, ha sido cómplice de los ataques 

que, primero con C´s y luego con VOX, ha perpetrado su 

gobierno. Pero resulta que dos sentencias de hace una 

semana le han dado en los morros. Dos sentencias le han 

dicho que ha incumplido la ley del diálogo social, que los 

sindicatos ejercen un papel indispensable en la sociedad y 

que tienen asignadas, además de las propias, funciones de 
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representación institucional que usted y su gobierno han 

eliminado. 

Hoy, en este Pleno, quiero dejar constancia del papel que 

han jugado los sindicatos, CCOO y UGT en nuestra tierra 

para combatir a la extrema derecha y defender todos los 

derechos que estaban poniendo en riesgo. Su lucha les ha 

salido cara, pero lo han logrado. Hoy, VOX no está en el 

gobierno, el diálogo social se ha restaurado. Los 

trabajadores y trabajadoras han vencido. 

Y no sabe cuánto me alegro de que, por fin, se esté 

comenzando a revivir el Diálogo Social. ¿Pero me quiere 

contar cómo va a hacerlo con los presupuestos vigentes? 

Porque en ellos no hay dinero para los nuevos y viejos 

acuerdos ni para cumplir la ley porque son los que usted 

pactó con VOX y con su voto favorable se cargó esas 

partidas. No lo niegue.  ¿Pero cómo se atreve a presumir? 

Miren lo que decían en 2022. Su portavoz, el Sr. Carriedo 

pedía “generosidad” para justificar el recorte a los agentes 

sociales. Y cuando yo le pregunté en esta cámara me 

contestó: “Es que a usted no le parece razonable que 

reduzcamos costes en gasto institucional superfluo?” Esto 

es lo que opina de verdad del Diálogo Social. La cara de 

cemento armado es lo que tiene. 

Por eso, a pesar de sus antecedentes sobre el diálogo, 

seguimos intentado llegar a acuerdos. Porque es bueno 

para Castilla y León. Usted se inventó esa figura metafísica 

que fue el anteproyecto de proyecto de presupuestos. Los 

presupuestos de Schrödinger, podríamos llamarlos. No se 
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sabía si estaban vivos o muertos. Pero, claro, esperaban 

que nosotros actuáramos como ustedes. Pero no. Nunca lo 

hemos hecho, nunca lo haremos.  

Resulta que no le pedimos ni un puesto, ni un cargo, nada. 

Sólo echar del gobierno a la extrema derecha. Pues nada. 

Nos reunimos con ustedes, les hicimos propuestas, les 

facilitamos la aprobación del techo de gasto y resulta que 

5 meses después, el gato, digo, el presupuesto, sigue 

metido en una caja y no sabemos si está vivo o muerto 

porque usted no se atreve a abrirla. Mañueco, ese hombre 

de acción. Iba de farol y le pillamos. 

Ahora quiere más acuerdos y para eso anuncia: ¡otra 

ronda! ¿Pero cuántas va ya? Parece montado en un tiovivo, 

solo da vueltas y nos marea. Ya le hemos dicho que 

estamos dispuestos, como siempre pero, le doy una idea. 

Cumpla este primero. 

Traiga los presupuestos a esta Cámara. Es un acuerdo que 

voto a favor hasta usted y se aprobó por unanimidad en 

esta cámara. 

Dialoga tanto y con tan buenos resultados que usted, y solo 

usted, tiene bloqueada la renovación de las instituciones 

propias desde hace dos años y se ha cargado la 

participación institucional en la organización y la 

celebración del día de Villalar y la fiesta de la Comunidad. 

El Sr. Santos le estará eternamente agradecido. Ha hecho 

usted más por cargarse la fiesta de Castilla y León que la 

UPL. 
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Así que no me venga conque usted quiere pactar algo con 

nosotros. Nunca ha querido. Fui yo quien le propuso un 

pacto por la reconstrucción tras la pandemia. Y la 

sensibilidad del momento le obligó a sentarse en una 

mesa, aunque en aquellas reuniones tampoco es que 

hablara mucho, ¿verdad, Sr. Igea? En aquel pacto firmó 

cosas que nunca cumplió. También en sanidad. 

Siempre dice que quiere propuestas, pero ni las escucha, ni 

las acepta, ni las cumple cuando las acuerda o se las manda 

este Parlamento. Ojalá hoy cambie. 

Hemos acordado o aprobado en estas Cortes, por ejemplo: 

- La reversión del hospital privado de Burgos 

- La puesta en marcha de unidades de ictus en todas las 

provincias antes del año 2019 

- La reapertura de todos los consultorios médicos de 

forma inmediata en 2020 

- Un fondo extraordinario para la reducción estructural 

de las listas de espera 

Por no hablar de las obras del Escorial en las que se ha 

convertido cada centro de salud, cada hospital comarcal 

por toda la Comunidad. En dos semanas ha tenido la 

caradura de presentar como un mérito que inauguraba los 

centros de salud de Aguilar de Campóo y La Magdalena en 

Valladolid cuando tenía que haber ido a pedir perdón por 

el retraso de décadas. 

Aún recuerdo cómo, en la campaña electoral de 2019, fui a 

Aranda de Duero un día después que usted. Allí, una 
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periodista se indignaba: “¿Pero usted no me va a dar una 

fecha para la puesta en marcha de un nuevo hospital 

comarcal de Aranda? ¡Pero si Mañueco ayer se 

comprometió a que estaría antes de que acabe la próxima 

legislatura!” Era imposible porque no había nada 

empezado, pero qué más le daba a usted, ¿verdad? No 

acabó la obra en esa legislatura, y tampoco en esta pero así 

puede prometerla para la siguiente. 

Pueden prometer las obras del hospital Santa Bárbara de 

Soria 20 años, el centro de salud del Silo en Burgos, el de 

Villaquilambre a cambio de una alcaldía con unos 

tránsfugas, un nuevo hospital en Segovia para calmar la 

indignación durante la pandemia… Se le debería caer la 

cara de vergüenza. 

Pero si hoy ha presumido de la ampliación en el protocolo 

de detección del cáncer de mama a las mujeres de hasta 

74 años después de haber votado en contra de nuestra 

iniciativa.  

Y, luego, se sorprenden porque vuelven a la salir a la calle 

miles de castellanos y leoneses. Eso sí, sale una 

representante de su moderno gobierno de acción a decir 

que la manifestación está “desfasada”. Madre mía. Se les 

da de maravilla faltar al respeto a la gente. Trabajadores y 

trabajadoras de toda la Comunidad, plataformas en 

defensa de la sanidad pública pidiendo una mejor sanidad 

y ustedes dicen que todo bien, todo resuelto, que sus 

reivindicaciones están “desfasadas”. 
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Esa altivez, esa chulería es la que los lleva, al final, a hacer 

declaraciones como la de su directora general de salud 

pública diciendo que la pandemia de COVID no fue tan 

grave. De hecho, podemos sacar varias conclusiones. La 

primera, que en sus gobiernos sólo se cesa a alguien que 

mete la pata si su rango es inferior al de consejero. La 

segunda, que a “TeleMañueco” se le llama “TeleMañueco” 

por algo. Qué mala pata, por favor. Mira que llevan a un 

cargo de la Junta para vender lo bien que lo hacen (no sé, 

cosa rara porque no es el formato habitual) y resulta que 

acaba diciendo una frase tan ofensiva, tan desalmada que 

se lía.  

Bueno, se lía cuando al día siguiente circula en tuiter. Lo 

que es rarísimo porque dada la gran audiencia de ese 

programa debió haber saltado la noticia antes. Pero, por lo 

que sea, ese día vio más gente el tuiter del programa que 

el programa mismo y se montó el escándalo. ¿Qué 

hicieron? Pues borrarlo diligentemente a ver si no nos 

dábamos cuenta. Al no taparlo y saltar a los medios 

nacionales, a usted no le quedó más remedio que “aceptar 

su dimisión”. Esa es su sanidad, esa es la sanidad del 

Partido Popular. 

Por cierto, aprovecho para mandar todo nuestro apoyo a 

los trabajadores y trabajadores de la televisión 

autonómica tras meses de huelgas y protestas. 

Un nuevo éxito de su gobierno de acción para la estabilidad 

de Castilla y León, Sr. Mañueco. 
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Pero esta es la sensibilidad que tienen con la sanidad. Ha 

habido otra que me ha dejado perplejo. Lo del hospital del 

Bierzo es terrible, unas listas de espera desproporcionadas, 

mucho mayores que en el resto de los hospitales. Falta de 

especialistas crónica. Unas infraestructuras francamente 

mejorables. Pero, sobre todo, una carencia endémica de 

oncólogos que impiden un tratamiento digno y adecuado 

a los pacientes de cáncer. No sé, he perdido la cuenta de 

las veces que he acudido a movilizaciones ciudadanas en 

Ponferrada, reuniones con el comité de empresa, con las 

plataformas vecinales, con los representantes 

institucionales. En medio de cada crisis ustedes prometen 

una solución que nunca llega. 

¿La última? Un problemilla de nada, dicen. Si ya ha dicho 

la desfasada gerente del SACYL que el plan que pusieron en 

marcha está cumplido al 90%. Y no llegan al 100% porque 

no quieren, seguro. Tranquilos, bercianos y bercianas. 

Nunca más habrá otra crisis en el servicio de oncología del 

Bierzo. ¿O sí? ¿Apostamos Sr. Mañueco? Mejor no que es 

un tema muy serio. 

La realidad es que la sanidad pública de Castilla y León 

tiene muchas carencias y muchos desequilibrios. Ese es 

uno de los principales hándicaps que tiene su gestión. No 

sólo no logran reducir los desequilibrios que tenemos en 

materia de prestación de servicios públicos, sino que los 

agrandan. Desequilibrio territorial, demográfico, 

económico que lastra nuestras posibilidades porque no 

hay un modelo de ordenación del territorio. 
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El principal objetivo de un gobierno de Castilla y León, 

siendo la tierra más castigada por la despoblación desde 

hace décadas, debería ser garantizar el derecho a 

quedarse. La emigración juvenil es una quiebra en el 

corazón de nuestra tierra. Muchas familias ven cómo sus 

hijos e hijas se marchan para no volver desde hace 

generaciones. Y ustedes han convertido el fracaso de 

Castilla y León en su éxito electoral. 

De verdad, vuelve a presumir hoy. ¿Pero de qué? Según 

ustedes tenemos los mejores servicios públicos, los 

impuestos más bajos, la gestión más eficaz y responsable. 

Si parece que hacen milagros. Y, si todo va tan bien, ¿por 

qué la gente se va? Se van por su culpa y la de sus 

políticas, Sr. Mañueco. 

Ahora, que volvemos a tener un pequeño incremento de 

población, vuelven a hace lo que hicieron en 2010. 

Triunfalismo y negación. Y se tapan los ojos ante la tozuda 

realidad. Primero, qué casualidad, Castilla y León sólo ha 

crecido en población en dos períodos. Tápense los oídos 

porque igual escuchar estos dos nombres juntos les 

provoca una implosión. Sólo hemos crecido con el 

gobierno de Zapatero y con el gobierno de Pedro Sánchez.  

¿Por qué? Porque son los períodos con mayor creación de 

empleo y crecimiento económico. Y, aun así, hemos crecido 

siempre mucho menos que la media española mientras 

que perdemos población a espuertas cuando las cosas van 

mal. 
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Y olvidan que ahora, crecemos un poco gracias, solamente, 

a la llegada de población extranjera que viene a ocupar ese 

empleo que se crea gracias a las políticas del gobierno de 

España pero que, cuando cambie el ciclo se marcharán 

porque ustedes no han aprovechado el tiempo para 

modernizar nuestro modelo económico y productivo y 

porque, ahora, trufan su gestión de un aroma racista que 

no es el mejor reclamo. 

No es que sea agorero, es que ya ha pasado. Ustedes 

aprobaron una estrategia en 2010 que alertaba contra el 

tópico de la despoblación. Y la crisis se llevó por delante su 

espejismo. Hoy, 15 años después, ni siquiera ha sido capaz 

de iniciar la tramitación de una ley de reto demográfico 

para atajar nuestro principal problema y aprovechar esta 

oportunidad de crecer como sí están haciendo otros 

territorios. El hombre de acción, de nuevo, haciendo de 

las suyas desde el sofá. 

Castilla y León ha seguido perdiendo población. Casi 

78.000 personas en los últimos 10 años. Somos la 

comunidad autónoma que más habitantes ha perdido en 

términos absolutos. ¡La que más! En el último año, solo 

hemos ganado un 0,3% por la llegada de 16.000 

inmigrantes.  

Pero de lo que ustedes no quieren ni hablar es de los 

desequilibrios. Porque la realidad es que solo crecen 3 

provincias. Valladolid, Burgos y Segovia. Ávila, Palencia, 

Salamanca y Soria se estancan, y Zamora y León están al 

borde del abismo y siguen desangrándose. 
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Ignorar los problemas no puede ser el camino como, por 

ejemplo, han hecho con la despoblación o con la masiva 

manifestación de León. Miles de leoneses salieron a la 

calle. Muchos con un sentimiento identitario, pero todos 

con un anhelo de justicia pidiendo inversiones y desarrollo 

que nunca llegan. La respuesta no puede ser el silencio. Las 

manifestaciones por la sanidad deben escucharse, la 

sensibilidad de los territorios y de León, también. La tecla 

acertada no puede ser no hacer nada. 

Sr. Mañueco, siempre le hago propuestas, aunque usted no 

escuche, lo haremos también mañana con las propuestas 

de resolución. Ahí veremos una prueba más de su 

capacidad de diálogo y de su “estabilidad”. Le reitero 

propuestas para mejorar Castilla y León y la vida de su 

gente.  

- Ley de Reto demográfico 

- Gratuidad de los libros de texto 

- Citas en atención primaria en 48 horas 

- Pacto contra la violencia de género 

- Plan de salud mental para jóvenes 

- Ley LGTBI 

- Parque público de viviendas, blindaje de las VPP y 

limitar los precios de alquiler 

- Plan de incentivos para las plazas de difícil cobertura 

en sanidad 

- Reversión del HUBU 

- Plan contra la pobreza y la exclusión social 
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- Aumento del 25% de las plazas públicas en las 

residencias 

- Plan para la protección de nuestro patrimonio cultural 

- Incremento de las inversiones provincializadas 

incluyendo el plan de desarrollo de Zamora vinculado 

a Montelarreina y el Plan Estratégico para el 

desarrollo económico y social de León. 

Deberíamos pensar en Castilla y León, y sólo en Castilla y 

León. En los que nos votan y en los que no nos votan. En 

los que creen en ella y en los que no creen. Deberíamos 

buscar el mejor de sus futuros. Dije uno de mis escritores 

favoritos, Sanderson, que “Nadie debería pretender que la 

vida fuera más fácil porque escogió hacer lo correcto” En 

política, lo correcto tampoco es nunca lo más fácil, pero me 

sigo empeñando en seguir ese camino. 

Tiene una última oportunidad. Pero si usted no sabe, no 

quiere o no puede, no le queda otra salida que convocar 

elecciones. 

Muchas gracias 

 

 


